

四川省地方志资料丛书

四川近现代人物传

第四辑

四川省地方志编纂委员会
省志人物志编辑组编
任一民主编

四川大学出版社

一九八七年·成都

责任编辑：沈 仁

封面设计：雷贞恕

四川近现代人物传 第四辑

四川省地方志编纂委员会	四川大学出版社出版
省志人物志编辑组编	四川省新华书店发行
任一民 主编	攀枝花日报印刷厂印刷

开本：850×1168毫米 1/32 印张：11.25 字数：240千
1987年10月第一版 1987年10月第一次印刷 印数：1—4000册

ISBN 7—5614—0054—3/K·5

统一书号：11404·14 定价：2.80元

前 言

《四川近现代人物传》是四川省地方志资料丛书之一，它的出版，除为了满足史志工作者和爱好者的需要外，也是为了广泛征求意见，为今后正式编纂四川省志《人物志》作好准备。《四川近现代人物传》收录自1840年至1986年间，籍隶四川，有一定影响或显著贡献的已故的各方面人物，客籍人物如对四川有重大影响，也在收录之列。该书计划收录的人物约一千个，分辑在近几年内陆续出版。

编写《四川近现代人物传》，首先遇到的问题是，什么人可以立传，什么人不能立传，立传的标准是什么。这个问题，在史学界争议较少，而在方志学界则众说纷纭，颇不一致。我们认为，地方志的人物传和地方史的人物传，都是为历史人物立传，二者并没有什么区别。旧的史和志的人物传之所以有区别，主要是由于中国封建统治者出于政治上的需要，作了如下的分工：史书的人物传，主要写帝王将相，目的是“存史”和“资政”；志书的人物传，主要写地方上的道德楷模，并陪衬一点德行丑恶的人物，目的是“彰善瘅恶”，“教化”人民。新的史和志的人物传，当然不能沿袭这种旧的模式，而应该让志书的人物传，除教育作用外，同样具有“存史”和“资政”的作用，同样是写历史人物。既然为历史人物立传，那我们选择人物，就只能以这个人物对社会历史发展的作用、影响、功过以及贡献为立传标准，而不能以其他的，诸如道德、地位、职务、职业等等为立传标准。根据这个原则，我们把本书的立传标准概括如下：凡曾推动或阻碍社会进步，对四川省有过一定影响或显著贡献的已故的各方面人物，均可入传。只有这样，才能如实地全面地反映错综复杂充满矛盾的社会历史的本来面目，才能符合历史唯物主义。

赵世炎

彭承福

赵世炎，字琴生，号国富，1901年4月13日出生于四川省酉阳县龙潭镇。父亲赵登之，母亲陆氏，都很重视对于子女的教育。赵世炎从小在父母影响下，养成了好学、勤劳、朴实、善于思索等优良品德。在龙潭镇高级小学念书时，开始接触从西方传入中国的一些新思想，如达尔文的《进化论》，赫胥黎的《天演论》和法国启蒙思想家卢梭的《民约论》等。1914年以优异成绩毕业于龙潭镇高级小学。

1915年8月，赵世炎考入了当时著名的国立北京高等师范学校附属中学。在附中学习期间，由于受到陈独秀、李大钊等人的影响，赵世炎强烈要求民主，反对专制，积极主张社会改革。并开始认识到人民群众的力量是社会事业成败的关键。他说，我看社会事业，大凡力量单薄的容易毁灭，力量雄厚的容易成功，要使力量雄厚，关键在于把群众组织起来。

1919年，赵世炎积极投入了反帝反封建的五四爱国运动。他是北京高师附中学生会的主要负责人，也是北京学生会的领袖之一。在斗争中，由于他的见解深刻，切中要害，总是得到多数同

学的赞同，被称为“及时雨大哥”。

赵世炎中学毕业后不久，经李大钊等介绍加入了“少年中国学会”，并在附中以留校校友身份主办“少年学会”，出版《少年》半月刊。此外，还办了校工补习班，帮助工人学文化。

五四运动之后，他积极鼓励青年，要以奋斗的精神，冲破封建家庭和封建学校的束缚，决不要听任旧社会的摆布。他说：“奋斗二字愚常奉为人生第一要义”，“今生之世，处此万恶社会，不奋斗，何以为人也”。^①他在《工读》半月刊发刊词中公开主张在中国应该实行社会主义。他认为：中国社会坏透了，不图解救是不可能长久的，而解救之道当然是社会主义，因为它是最公道、最平等、无军阀、无财阀、无种界、无国界，经济上固然好，道德上尤其好。他在北京法文专修馆期间工作繁忙，常常在学生会办公桌上蜷伏过夜，并风趣地引用《论语》上的话说：“饭蔬食饮水，曲肱而枕之，乐亦在其中矣！”^②

1920年5月，赵世炎为了进一步探索救国救民的真理，告别祖国前去法国勤工俭学。6月底到达法国马赛。10月到三得建一个铁工厂作工。经过劳动的实际锻炼，他逐渐认识到资本主义发达的法国和封建落后的中国相比，表面上虽有千差万别，但本质上都是黑暗腐败的。这更坚定了他为社会主义而奋斗的信念。同时，他也感到过去对社会改造问题的看法空想太多，今后要立足于实际的斗争。他在给友人的信中说：“盼望我们朋友务要从冷静处窥探人生，于千辛万苦中，杀出一条血路。”^③

1921年4月，赵世炎进入法国最大的施乃德厂做工，这是华工的集中地。他到法国后，首先看到了华工的力量，认为要革命，第一步要把华工组织起来。为此，他和李立三组织了华工组合书记部，作为团结教育华工的核心。在华工中还建立了“消费

合作社”、“工余读书会”，主办了《华工旬刊》。还通过文娱活动、教识字、讲课等方式，以及利用五一节和双十节，组织勤工俭学学生到华工中去讲演，揭露北洋军阀政府出卖华工的罪行，提高华工的思想觉悟；并使这些学生真正认识了工人阶级的先进性，学到了工人阶级许多优秀品质。很多当年的勤工俭学学生回忆说，在华工中进行工作这条路，是赵世炎同志开辟的。

1921年，为了反对北洋军阀政府出卖国家主权向法国借款，他和周恩来发起“拒款运动”，使斗争取得最后胜利。稍后，为争取留法勤工俭学学生的入学权利，他和蔡和森一道组织勤工俭学学生占领为吴稚晖等人包办的里昂中法大学，遭到法国政府的镇压。同年春，赵世炎接到陈独秀关于建党的来信后，和张申府、周恩来等人组建了旅法共产主义小组。中国共产党成立后，欧洲的共产主义小组成员，便成为中共党员，赵世炎被委派为中共中央驻巴黎通讯员。

经过实际斗争，赵世炎认识到在欧洲留学、做工的进步青年中建立一个统一的共产主义革命组织是十分必要的，他主动挑起了筹备工作的重担，一面与在欧洲的各方面的同志进行联系，一面又通过回国的陈公培和国内的中共中央进行联系，汇报情况，取得指导。

1922年6月，中国少年共产党诞生了，赵世炎为书记。委员会办公地点设在赵世炎住处，即巴黎哥特伏瓦街十七号一个小旅馆内。少共成立后，高举马克思主义的战斗旗帜，在勤工俭学学生和华工中开展了一系列对中国革命具有深远影响的宣传组织活动，不到半年，成员就达七十人之多。

根据共产国际和中共中央指示，赵世炎于1923年初赴莫斯科东方劳动大学学习。在苏联学习期间，他一面学习理论，一面研

究实际问题，还列席了共产国际第五次代表大会和赤色职工国际大会。由于他懂四门外语，常为代表当翻译。

1924年，赵世炎回国，担任中共北京地委书记。中共北方区执行委员会成立，他任宣传部长，并兼任职工运动委员会书记，协助李大钊领导北方的革命斗争。

赵世炎负责主编中共北方区党委机关报《政治生活》周刊，特别重视对列宁主义的宣传。他认为，列宁主义就是发展了的、当代的马克思主义，列宁主义是我们被压迫人民的旗帜。中国工人阶级要获得解放与自由，只有实行马克思列宁主义。并大力宣传反帝反封建的革命纲领，揭露抨击国民党右派、国家主义派。1924年7月到1926年7月，据不完全统计，他一共写了七十多篇文章，以世炎、罗敬、识因、乐生等笔名分别刊在《政治生活》、《向导》、《中国工人》、《京报》、《二七周刊》等报刊上，其中刊登在《政治生活》上的就有五十余篇。《救国时报》曾称颂道：“赵先生为有名的北方政治评论的主编，其言论风采为一股革命青年所景仰。赵世炎之名遂扬溢全国。”曾和赵世炎一起工作过的同志回忆说：赵世炎能说、能写、能干。

赵世炎在抓宣传工作的同时，十分重视党组织建设。他认为“站在阶级斗争的出发点上，头一件事就是需要一个铁的纪律的无产阶级政党”。④他特别重视在工人中建立党的组织，也关心青年一代的培养教育，尤其是女青年和少数民族青年。他配合邓中夏帮助四十多名内蒙青年走上了革命道路，有的还加入了中国共产党。经过努力，北京地区的党组织在短期内扩大了几倍，各大学还建立起了团的组织。

1924年10月冯玉祥等发动北京政变，孙中山在中国共产党的支持下，从广州前往北京。赵世炎认为孙中山的北上接近北方

民众，把革命从广州推向全国的一个极好机会。他号召人民站在革命立场上热诚欢迎孙中山，并代表北方中共党组织到天津火车站迎接孙中山，在天津群众欢迎会上致欢迎词。1925年3月，国民会议促成会在北京召开，赵世炎担任中国共产党参加会议的党团书记，在大会上作了四次报告，号召工农群众和妇女界迅速团结起来，促成国民会议的成功。会议结束后，赵世炎指出：这次会议具有划时代的意义，是一次真正的民众会议，在我国实不易见。

上海五卅惨案发生后，在中共北方区委的领导和赵世炎的具体组织下，北京人民首先起来声援，成立了有四百八十多个团体参加的北京各界对英、日帝国主义惨杀同胞雪耻大会，组织了几次规模较大的群众示威游行。赵世炎还亲自到天津、唐山等地，和当地中共党组织一起领导了开滦煤矿工人大罢工、天津海员大罢工以及赵各庄煤矿的罢工斗争，沉重地打击了帝国主义和反动军阀。

1925年10月，段祺瑞政府为了欺骗人民，和帝国主义相勾结，声称要举行什么关税会议，以争取关税自主。赵世炎一针见血地指出：“希望段政府能办到关税自主，与希望段政府废除不平等条约，是同样的不可能。”^⑤中共北方区委发动群众开展了针锋相对的斗争。11月，北方区委根据当时的有利形势，决定发动一次以打倒段祺瑞政府建立国民政府为中心的群众运动。由赵世炎负责组成行动委员会，并任总指挥。在运动中，他号召人民要不断地为争自由、争民众政权、争民族解放而战斗。由于这一斗争反映了广大人民的要求，很快就波及到全国，沉重地打击了反动军阀政府。

1926年5月，第三次全国劳动代表大会在广州召开。赵世炎

代表北方工会组织出席了大会，被选为大会主席团成员。会后为了加强江浙地区的工作，中共中央任命赵世炎担任江浙区委兼上海区委（包括江苏、浙江、安徽三省和上海市）组织部长和上海总工会党团书记。他一到上海，就深入到工人中贯彻“三劳决议”，组织罢工斗争，准备武装起义，迎接北伐。在五卅周年纪念日这天，他亲自指挥六万多工人群众在南京路上举行游行示威，这一行动震惊了帝国主义者。为了反对帝国主义及其走狗的反扑，上海工人阶级在赵世炎的组织和指挥下，开始了大规模的有计划的罢工斗争。在斗争中，他不断总结经验，研究战略战术，采取多种形式，全面地、连续地发动和组织指挥了各行业工人经济的和政治的大小罢工达一百多次。在此期间，他先后发表七篇论述上海工潮的文章，揭示了罢工的原由，驳斥了对罢工的种种污蔑，科学地总结了几个月来罢工斗争的经验，及时指导工人的罢工斗争，为以后的武装起义奠定了思想基础。

1926年10月、1927年2月和3月，上海工人阶级为了配合国民革命军的北伐，在中国共产党领导下，先后举行了三次武装起义。赵世炎是主要领导者之一。在第一、二次起义失败之后，他要求各级干部在斗争中克服急躁盲动情绪，深入发动群众，建立以工人阶级为中心的统一战线。并十分重视武装力量，派出一部分同志打入保安团掌握武装，同时扩大工人纠察队。在第三次武装起义中，周恩来任总指挥，赵世炎任副指挥。他协助周恩来，领导整个起义工作，并亲自到沪东具体指挥战斗。在上海广大工人和市民的支持下，几千名工人纠察队，仅以一百五十枝破旧枪支、三颗炸弹，与敌人血战三十多小时，消灭了三千直鲁联军和两千余警察，占领了上海，选举产生了上海市民政府。

赵世炎热情赞美：“……三月暴动在中国革命史中的位置是

确定中国革命的性质，保障中国革命的胜利，划分中国革命历史的一页新篇幅。”^⑥

1927年4月12日，蒋介石发动反革命政变。赵世炎和周恩来等同志，立即向中共中央发出了讨伐蒋介石的紧急建议书，建议中央迅速出师讨伐蒋介石。根据新的形势，赵世炎召集各方负责干部会议，指出了新的斗争任务和斗争方式，使干部明确了新的斗争方向。

4月27日至5月9日，中国共产党在武汉召开了第五次全国代表大会，赵世炎被选为中央委员，会后他又回到上海，在白色恐怖下，继续坚持领导革命斗争。6月中旬，中共江苏省委书记陈延年被捕，中共中央指派赵世炎代理江苏省委书记。7月2日，由于叛徒韩步先的出卖，赵世炎不幸被捕。敌人施尽了种种酷刑，赵世炎坚贞不屈，并向敌人宣告：“你们只能抓住我一个施英（赵世炎的化名），要想从我嘴里得到半点机密，那是枉费心机！”^⑦并满怀豪情地说：“志士不辞牺牲，革命种子已经布满大江南北，一定会茁壮成长起来，共产党必将取得最后胜利。”^⑧

1927年7月19日，赵世炎昂首挺胸，英勇就义，临刑前他激昂地高呼：“工农联合起来打倒新军阀蒋介石！”、“中国共产党万岁！”赵世炎牺牲时，年仅二十七岁。

注：

- ① 赵世炎：《工读主义与今日之中学毕业生》。
- ② 《文史资料选辑》第五十八辑，第46页。
- ③ 世炎：《给“少年学会”朋友们的来信》，《少年》杂志第16期。
- ④ 世炎：《列宁》。
- ⑤ 乐生：《关税会议与段祺瑞政府》。
- ⑥ 施英：《上海工人第三次起义》。
- ⑦ 《文史资料选辑》第五十八辑，第150页。
- ⑧ 《文史资料选辑》第五十八辑，第161页。

王 右 木

邓 寿 明

王右木是四川最早的马克思主义宣传者，也是四川党、团组织的主要创始人之一。1887年11月12日（旧历九月二十七日），诞生在四川省江油县的一个城镇贫民家庭。

王右木排行第三，曾取名王丕昌、王燧。幼年丧父，在大哥的照料下，先后就读于县立登龙书院和府立匡山书院。辛亥革命前夕，以优异成绩考入成都的四川通省师范学堂数理科。此间，他受到革命思想的熏陶，对帝国主义压迫下的中国，深感痛心疾首。推源中国祸史，他认为是实业不振之故。为了向外国学习，他决心东渡日本求学。1913年秋，王右木毕业于通省师范学堂。第二年夏秋之际，考取了东京明治大学经济系中国官费生。留学日本期间，他积极参加反对袁世凯和日本签订二十一条的斗争，加入过李大钊等在留日学生中组织的“神州学会”。阅读到了一些马克思主义政治经济学和其他革命理论书籍，并结识了一些日本、俄国的革命者，使之认识到单靠发展实业不能挽救中华民族。

1918年秋，王右木获得明治大学经济系学士学位。次年春回到

阔别四年的家乡，拒绝亲人们要他参加当时正在进行的省议员竞选的主张，于1919年夏携带妻子奔赴成都，应聘于高等师范学堂（原通省师范学堂）任学监，教日文，并积极投身于成都五四爱国运动热潮。

1920年8月，上海成立了中国第一个共产主义小组。王右木在暑期去过上海，回到成都后即邀集亲友和同乡成立阅读进步书刊的读书会，由于志趣不同，未能坚持下去。于是他重新物色革命的先进分子，组织新的读书会，参加的人有大、中专院校的学生，中小学教师，新闻记者，还有少数工人。1921年春，王右木对读书会进行调整，正式定名为“马克思主义读书会”。他常给读书会成员宣讲马克思主义基本知识，并发动他们在自己所在单位开展宣传活动。1921年冬，部分读书会员和先进青年组成了中国社会主义青年团成都组织。

为了扩大马克思主义的影响，1922年2月7日，王右木主持创刊出版了《人声报》。该报的前身是《新四川旬刊》，创刊于1921年1月，王右木在《人声报》创刊号上明确地宣告了办报方针，并声言其最终目的是“为全人类谋均等幸福”。^①《人声报》的出版，对指导和推动四川的革命运动起了积极作用。这年夏天，《人声报》在军阀和官僚的压迫下停刊。

1922年夏天，四川爆发了争取教育经费独立的群众运动。王右木被教职员联合会和学生联合会推举为这次运动的代表团总指挥。他以社会主义青年团员和马克思主义读书会员为骨干，推动各校师生员工开展规模巨大的运动，同时创办教育经费独立运动五日刊，将运动的开展情况及时通报川中各地。6月12日，王右木率领学生代表到省议会请愿；第二日，再到省议会请愿，突遭省议会收买的暴徒袭击，受伤学生三十余人。之后，当局大肆造

诬污指王右木以马克思主义“麻痹”青年，专和政府“捣乱”，企图实现个人的“阴谋”。^②并强行命令教育经费独立运动会刊停止出版。但是，各地的群众已经发动起来了，为支持成都的教育经费独立运动，全川各界纷纷谴责当局制造暴力事件、克扣教育经费的罪行。省议会被迫通过了划拨肉税作为全川教育经费的议案，斗争获得了初步胜利。但是政府当局却压迫高师解聘了王右木。

7月，王右木离川赴上海找党中央。在上海，他与恽代英、李达等几次畅谈，收获颇大。9月下旬，王右木回到成都，遵照团中央指示，于10月15日在家中召开了社会主义青年团员会议，正式扩建为成都社会主义青年团地方执行委员会。选举执行委员时，王右木得票最多，因他的年龄已起过团章规定而不能担任执行委员。^③虽然这样，在以后的工作中，他还是义不容辞地肩负起指导成都地方团组织的工作。

在成都，因他领导教育经费独立运动得罪了当权者，一些趋炎附势的政客对王右木大加攻击。在困难的情况下，又有个别团员，甚至团的负责人，对团组织的工作采取不负责任的态度。性情急躁的王右木，对他们作了严厉批评。一些团员退出组织，工作重担全落在王右木一人身上。长期的劳累，他病倒了。在病中，他仔细地回顾了而年多来的工作，无情地解剖了自己，并对以后的工作作了安排和设想。他“认定了要继续在群众中作基础工作”。^④

1922年的冬天，成都地方团执行委员会遵照中央的指示，把工作重点转向劳工组织方面，决定以成都长机帮工人为工作的重点对象。王右木派团员钟善辅、刘亚雄负责工人运动，他自己也换上工人服装，深入到长机帮工人中间。在有了一定的基础之

后，王右木便利用皇城内明远学校教室开办工人夜校，他多次到夜校讲剩余价值和科学社会主义的基本理论。在王右木的领导下，先后成立了二十余个行业工会组织，为建立统一的成都联合工会准备了条件。1923年5月1日，成都劳工联合会正式成立。《川报》称劳工联合会是“成都破天荒之工人盛举”，是为工人谋利益的“真正的工会”。⑤

在开展工人、学生运动的同时，王右木还领导群众开展了民权运动。于7月1日在成都东大街公所召开了改组旧有“四川民权运动大同盟”组织的会议，会上选出了以王右木和青年团员为主要领导的新机构。⑥

这时，读书会员已发展到九十余人，流动听讲的达百余人，团的组织发展到十余个支部三十人以上，建立成都党组织的准备工作已经就绪。夏末，王右木到了上海，很快又赶赴广州。⑦回成都后，王右木在团员中选拔了一批优秀分子，秘密组成中国共产党成都支部（简称CP），直属中央领导。王右木暂任书记。下分学生组和工人组，每周开会一次。工人组开会的主要内容是由王右木作通俗的政治报告，讲述一些社会科学中的问题，结合讨论工会的活动方向。⑧此间他还在党员和团员中深入细致地做工作，传达贯彻党的“三大”通过的同孙中山领导的国民党建立革命统一战线的方针，帮助同志提高认识，以大局为重，认真执行党的决议。他以个人身份加入国民党组织，并担任四川国民党总支部的宣传科副科长。⑨

1923年冬，中共中央正式任命王右木为成都党支部书记。

1924年2月，列宁逝世的消息传到成都。23日，王右木主持召开了有邹进贤、钟善辅等九人参加的活动分子会议，讨论如何隆

重召开列宁追悼大会的问题。会议决定由“社会科学研究会同民权运动大同盟发起在各报征求意见,要求各团体参加筹备会”。^⑩党、团组织积极筹备,为5月1日在少城公园联合召开的列宁追悼会作了组织上和思想上的准备。

时杨森为四川督理,为收买人心,委督署秘书秦正树(社会主义青年团员)筹办报纸,为他的“新政”呐喊。秦向王右木汇报后,决定利用这个机会,创办《甲子日刊》,秦任社长,王任总编辑。该刊以杨森所谓“建设新四川”的口号作掩护,实则宣传革命思想,反对防区制,反对军阀混战。不久,被杨森迫令停刊。杨森为了统一四川,四处延揽人才,想拉拢王右木为其服务。3月上旬的一天上午,杨森派他的四个亲随副官,提着一箱银元到王右木家中,恭恭敬敬地呈上一张杨森军部督办署顾问的委任状。王右木巧与周旋,叫他们把银元带走,只留下委任状,借以稳住敌人。他决定暂别蓉城去上海。到上海后又去广州。他在广州参加了党的重要会议,会后返川。为节约路费和进行实地考察,他从广西、贵州长途步行回川。不幸的是他在路过贵州土城宣传革命时,被当地反动派杀害。

注:

- ① 《人声报》创刊号,1922年2月7日。
- ② 裴紫璇《四川马克思主义初期运动及中共党团建立史略》,1950年5月稿,原件存四川省档案馆。
- ③ 《成都地方团执行委员会关于成立情况致中央执行委员会》,原件存中央档案馆。
- ④ 《王右木给施存统的信》,原件存中央档案馆。
- ⑤ 《川报》1923年5月8日。
- ⑥ 《川报》1923年7月3日。
- ⑦ 林如稷《我认识的第一个共产党人》,《四川日报》1959年6月9日。
- ⑧ 梁国龄《关于四川党组织情形的回忆》,《四川现代革命史资料》1981年第2期。
- ⑨ 《国民公报》1923年11月15日。
- ⑩ 《邹进贤日记》1924年2月23日。

刘 华

余正道 蒋 松

刘华，原名刘炽荣，字剑华，四川宜宾县人。1899年9月10日（清光绪二十五年八月初六）出生在一个佃农家庭，少时在家乡读小学，十五岁毕业后因家境日下而不得升学，离家外出谋求生路，在成都、乐山等地当过税务员、茶馆堂倌等，后又在四川暂编陆军第五师中当过一年多的兵。

五四运动以后，各种新思想广泛传播。刘华受到了进步思想的影响，他在给家人信中说，自己在外接受了劳工神圣、文学革命两种崭新思想。1920年秋，为开书店、办印刷，刘华经人介绍来到上海，进入中华书局印刷所当绘图制版学徒。1923年8月，刘华离开中华书局，到上海大学附中学习。他一面读书，一面在学校做些总务工作，半工半读，还抽空到大学部旁听。上海大学是由中国共产党在国共酝酿合作的背景下办起来的，学校里面很多教员都是中共党员，刘华经常去听蔡和森、恽代英、邓中夏等讲课，在学习和工作中，又常得瞿秋白的帮助。在党的培养教育下，刘华在政治上进步很快，进校不久就参加了中国社会主义青年团，并担任了“上大”附中社会主义青年团支部书记，

1923年11月，加入了中国共产党。①1924年4月，上海大学平民义务学校执行委员会成立，刘华担任了执行委员。他在平民学校中，教工人群众识字学文化，深受欢迎。

1924年秋，党组织根据刘华的请求，派他到沪西开展工人运动。不久，刘华接任沪西工友俱乐部秘书，负责俱乐部的日常事务。他一面在俱乐部的夜校中讲课，一面积极开展工运，他经常找工人谈心，启发他们的觉悟。为了更好地开展工作，刘华进入日商内外棉株式会社第七厂当勤杂工，与工人打成一片，休戚相关。在刘华等人的努力下，一批工人运动的骨干分子成长起来，顾正红就是其中之一；俱乐部的影响也迅速扩大，数月内，俱乐部会员就从最初的二三十人增加到七八十人，在会员中建起了党、团组织；会员又团结更多的工人群众，在沪西各厂组织了许多俱乐部小组，总人数近一千人。②

1925年1月，中共中央职工委员会成立，刘华被选为委员。

1925年2月初，内外棉第八厂粗纱间日本领班无理殴打女工，引起男工的愤怒，他们向领班提出抗议，厂方却悍然决定开除粗纱间男工。刘华闻讯后即向党组织汇报了这一情况，党组织决定抓住这一时机，发动一次大罢工，并通过俱乐部，对罢工作了部署。2月9日，日商内外棉纱厂近万名工人云集到潭子湾沪西工友俱乐部，举行罢工集会。刘华在会上发表讲话，反对日本资本家虐待工人，坚决支持工人罢工。会后刘华即召集各厂工人代表开会，商量建立工会，成立工人纠察队等事项，以保证罢工顺利进行；他又深入各厂，发动群众，进一步扩大罢工规模。三天之后，日商内外棉公司所属十一家纱厂工人全部罢工，各厂工会也迅建成立，刘华被推选为内外棉纱厂联合工会委员长，直接领导和组织这次罢工。18日，发展到了二十多个工厂四万多工人参加罢